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越来越高的同时，记者近日从中山大学、华南理工大学、广

东商学院等高校了解到，今年向学校汇报的自主创业的毕业

生人数寥寥无几。 据某高校就业办负责人透露，该校除了有

几位同学表示有创业计划外，向就业办汇报的真正已经开始

创业的同学只有1人。google_ad_client =
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"008000".// 毕业三个多月，许多应届毕业生仍然没有迈出创业

的第一步。都说大学生创业难，到底难在哪呢？大学生创业

如何才能迈出第一步？ 记者：大学生创业谈了五六年，近段

时间，“大学生创业基金”、“大学生创业俱乐部”等名词

纷纷在媒体上露面，但大学生创业还是很难迈出第一步。 李

希：大学生创业现在是大学生中很流行的名词，但是真正付

诸行动的非常少。今年刚毕业，我就和三个非常要好的同学

在北京路开了一家情侣礼品店，已经两个多月了，生意还不

错。家人对此则意见不一，父母这一关必须过，我们要向他

们借钱。而老一辈有些不理解我们：大学生好歹是知识分子

，怎么去做个体户？ 融资渠道局限于向亲戚借钱 谢伟芳：我

所接触的许多学生想创业，但因不能成功向亲友借到钱，就



启动不起来。 黄尧：听说省劳动厅、高教厅和中小企业管理

局都有不少扶持大学生创业的贷款政策出台。大学生可以搜

索相关的政府网站查询。 李希：我们开始也考虑过到银行贷

款。我们知道国家对大学生创业有优惠政策，但不知道具体

有哪些优惠条款。学校没有这方面的宣传，老师也不知道具

体内容，我们还咨询过一些政府部门和银行，他们的答复也

像踢球一样推来推去的，最终也没有结果。而且到相关的机

构办理贷款，手续非常繁琐，为了节省时间，就只好自己凑

钱。 谢伟芳：我们也知道国家有优惠政策，但有关部门并没

有向学校下发具体的文件。作为学校，我们正在努力完善大

学生创业方面的措施，除了鼓励和扶持，尽力争取在资金上

给予支持。如果在校内创业，我们少收或不收租金。在校外

创业的话，我们就帮他们梳理各种关系，譬如办理工商执照

等。 黄尧：向亲友借钱是大多数大学生选择的融资渠道。但

如果向亲友借钱不成功，不妨考虑其他渠道。大学生走出社

会，一定要拓宽思路，融资也一样。第一，可以到银行进行

常规的抵押贷款或是担保贷款。第二，向风险投资商筹集资

金。社会上有一些人有资金没有项目，大学生可以拿出好的

计划与他们合作经营。 谢伟芳：其实也不一定要有几万元的

创业基金才叫创业。我们有不少同学在大学期间就学着做些

小本生意，也算是创业吧。譬如经营书报亭、开洗衣店，还

有做门票电话卡销售、保险代理等中介服务的，通过这些来

积累资金，也积累了经验。 黄尧：我以前有些朋友毕业以后

就到城里批发货物到县里卖给零售商，赚个差价，其中就有

一些人从中挣到了第一桶金。 缺乏市场调查和风险意识 记者

：资金是一个坎。但有些同学家里富裕，手里拿着钞票，却



也不知道从何下手。 谢伟芳：不少大学生创业激情高涨，但

创业以前缺乏准确的市场预测和风险意识。许多大学生在创

业初期，对于市场的分析比较盲目，未做细致的调查，对将

进行的项目进行理想化的推断。一些学生让我们指导的创业

计划往往很空洞。只有了解市场，才能保证更高的成功率。

如果立志于投身某一项事业，我建议在创业之前，先投身于

该行业一年半载，实实在在地弄清门道再创业也未尝不可。 

李希：这点我体会特别深刻。我们开这个小店做了四个多月

的准备，其中一个多月就耗在项目选择上。因为项目不是说

有个创意、想法就行，而是要通过许多琐碎的调查、询问、

学习来看它的可行性。原本我们非常希望能在中大附近开一

家“冰吧”的，但当地址、货源、经营模式都摸透后，才知

道食品卫生许可证很难拿到。为了避开风险，我们取消了这

个计划。 黄尧：李希选择的是普通的营销行业，其实大学生

想在竞争中获胜，可以利用自己的专业知识，走向高技术含

量的领域。除了像电脑公司这类技术性企业，大学生不妨考

虑开办社会创意类企业，譬如搞策划公司策划社会活动，还

有工程类企业。 创业难题也出在琐碎事务 谢伟芳：说创业难

，其实不是说你一定会碰到惊天地的大难题。而是“创业长

征”开始后，会不断出现各种各样的不完善和摩擦。 李希：

你可能不信，我们碰到过的最大难题居然在装修上。我们对

装修一窍不通，原以为很简单，实际上，为了找一块物美价

廉的木料，我们要跑遍整个装修材料城。在设计上，为了省

钱我们自己一边看书一边学着干，细到一个柜子怎么摆，哪

个地方要空出来储物都要考虑好。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


